

EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

LA SEMANA

Quando recorrian las poblaciones los del bloque, eran alabados sin medida por los periodicos del trus y por los diarios republicanos; todos los oradores eran sabios profundos, eloquentes, capaces de regenerar al pueblo. Se trató de hacer una manifestación callejera, y los primates no quisieron ir del braceo con las verduleras de la plaza de Olavide, ni en la honrosa compañía de los cómicos, toreros de invierno, primaveras registradas en la sección de higiene, tranchochadores del Botaucio y propietarios de puestos fijos en Recoletos, que formaban el núcleo de la manifestación del domingo en contra de Maurs.

¡Buena la hicieron con no asistir!
Melquiades Alvarez, Morote y demás bloquistas significados, han sido insultados por la prensa que antes los jaleaba, y Galidós no ha podido echar las cartas al honorable Bonafoux, que lo pone de todo como no digan dueñas, y Azcarate, al ver el honor para la familia bloquista que le proporciona esa clase de entusiastas admiradores, presenta la dimisión del cargo de Diputado para no representar a la chusma que nutre el bloque. ¡Como sería, que *El Imparcial* asegura que no asistió a la manifestación, si bien lenguas viperinas dicen que fueron casi todos los redactores y la mayor parte de sus empleados!
El País dice que no fueron los politicastros que hablaron tanto en los meetings del bloque a la manifestación, porque el pueblo los hubiera arrestrado al ver que no cumplían lo que habían prometido.....

El Sr. Azzati, Diputado republicano por Valencia, que quiere heredar la política de Blasco Ibañez entre los kabilenos de agende el estrecho, ha dado dos malos pasos en el Congreso; el primero es huir de las sesiones cuando a ellas asiste Rodrigo Soriano, que no puede ver al italiano; y el segundo, pedir la entrada libre del trigo extranjero. Esto arruinaría a los labradores españoles en beneficio de los fabricantes de barinas establecidos en Cataluña, y ha habido un guasón que le preguntó si tenía interés en que vinieran los trigos italianos.

En cuanto vio que le apuntaban al saquillo de la sal, el de los santi, boniti, barati

Caló el chapeo,
Requirió la espada,
Miró al soslayo, fuése,
Y... no hubo nada.

¡Ehe, ehe los defensores del pueblo!

Los taberneros madrileños formaron en la manifestación contra el Gobierno. Primero protestaron contra Sánchez Toca porque les ponía condadores en el agua; luego contra La Cierva porque les agubaba las fiestas. ¿En qué quedamos? ¿Quiéren ustedes agua libre o el vino libre? Pues vaya un aguacero de libertad que van a pagar los parroquianos.

Los hojalateros están de enhorabuena. El Congreso ha declarado la hojalata libre de entrada. No tiene vuelta de hoja la lata que nos ha dado con eso y con lo de los fríases en Marruecos. Maurs, Moret y Morote, que hablen de cosas de moros, me lo explico; pero Villanueva, que tiene el negocio con Romanones del puerto de Melilla y de las minas del Gurugú, no lo entiendo, a no ser que le pase lo que al quitato aquél, que le preguntó un Sargento que por qué estaba de imaginaria, y teniendo que le sacudiera el polvo si decía el por qué, contestó muy formal..... porque es moda.

También está de moda lo de los monumentos nacionales. En las Cortes se ha presentado el siguiente proyecto:

Dictamen de la Comisión sobre la proposición de ley declarando monumento nacional la Catedral de Toledo.

La Comisión nombrada para dar dictamen acerca de la proposición de ley declarando mo-

numento nacional la Catedral de Toledo, tomando en consideración lo propuesto, tiene el honor de someter a la deliberación y aprobación del Congreso el siguiente

Proyecto de ley.

Artículo 1.º Se declara monumento nacional la Catedral de Toledo.

Art. 2.º Se consiguiera en el presupuesto de 1910 y sucesivos, hasta la completa reparación del edificio, las cantidades que, según informes técnicos, se consideren necesarias, haciéndose desde luego en el ejercicio actual todas las obras posibles con cargo al capítulo 20, artículo 2.º, del vigente presupuesto de Instrucción pública.

Palacio del Congreso 23 de Marzo de 1909.
Conde de Romanones.—Manuel Basarín.—César de la Mora.—Gumerindo Díaz Cordovés.—César Silió.—Ricardo Díaz Merry.

Hay que reconocer la buena fe y el grandísimo interés demostrado por todas las personas que han intervenido en este asunto, y de desear se que sigan en su empeño, para no quedarnos como el francés del cuento, compuestos y sin novias.

SELECTA

LA LIBERTAD

SONETO

¡Libertad! ¡libertad! eres un velo de mentiras sin fin entretreído, que apóstoles del vicio han extendido con la astucia que usara Maquiavelo.
¡Libertad! ¡libertad! eres señuelo para engañar al pueblo descreído, que libre y prepotente siempre ha sido cuando sus ojos elevaba al cielo.
Como naciste con la ley cristiana, ¡libertad! ¡libertad! yo te venero; mas si tu nombre el liberal profana, mintiendo libertad al mundo estero, por falsaria, por ruin y por útrana, ¡libertad! ¡libertad! yo no te quiero.

Siméon Yerro.

EL CARDENAL SANCHA

EPISODIOS DE SU VIDA

Era una mañana de primeros de Marzo de 1906; había recibido noticia de tres o cuatro enfermos pobres que necesitaban recursos, y aunque el tiempo estaba desapacible por el fuerte aire norte que reinaba, como a la tarde tuviera una junta y no le sufriera un corazón dilatar el socorro y la visita para otro día, después del desayuno, dió orden a su familiar que se preparara para salir; hizo notar éste la inclemencia del tiempo, pero no se aquejó a quedarse en casa; la caridad que ardía en su corazón hacia los pobrecitos enfermos le impulsaba a arrostrar toda dificultad.

Salió, pues, visitó y prodigó, como sabía hacerlo, toda clase de consuelos, y recorrió con la esplendidez en él proverbial, a cuatro necesitados. Al salir de la morada del último, por bajo del Colegio de Doncellas Nobles, unos cuantos niños, harapientos y tiritando de frío, se acercan a él a besarle el anillo. Tampoco pudo sufrir ver aquellas criaturitas faltas de pan y de abrigo. Les invitó cariñosamente a que se vinieran con él a Palacio; y no fueron estos solos, sino que se agregaron otros y otros, pero todos necesitados. Subió la calle Real y continuó por las Tendillas, Gobierno Civil y Nuncio Viejo. Cuando bajaba por esta calle en dirección a Palacio, le vimos rodeado de todos ellos, llevando de la mano a dos de los más pequeños.

Una vez introducidos en Palacio dió órdenes para que le trajeran ropas que tenía al efecto almacenadas, y ayudado de los familiares visitó por sus propias manos de pies a cabeza a todos ellos.

En tanto que esto se hacía había mandado preparar suculenta comida para los pequeños huéspedes, a quienes sirvió el alimento auxiliado también de los familiares y criados de la casa.

No hay para qué decir el contento y rego-

jo de aquellos tiernos corazones al verse tratados con tanto cariño por un personaje tan respetable y encontrarse alimentados y vestidos cuando menos lo esperaban.

Al salir de Palacio la satisfacción se veía reflejada en sus infantiles rostros, y por muchos días los comentarios abundaron en las casas de los niños afortunados. Sólo la caridad cristiana sabe inspirar estos rasgos tan hermosos.

Apuntes de mi cartera.

(Páginas edificantes.)

I
Canta, oh lengua, al Dios altísimo,
Canta el cántico novísimo,
Canta y canta sin cesar:
Alabado sea el SANTÍSIMO
SACRAMENTO DEL ALTAR.

He aquí lo que cuenta hace pocos días *El Bien*, periódico católico de Montevideo en el Uruguay.

La prous, dice, se ha ocupado de oportunidad de las fuertes conmociones terrestres ocurridas a lo largo de la costa del Pacífico, y ha mencionado también la desaparición de algunas islas. Pero ha callado, con rarísima excepción, un hecho realmente extraño y verdaderamente misterioso: Aludinos al procedimiento catástrofe la afortunada isla de Tumaco, allá en Colombia.

El 31 de Enero próximo pasado, a las diez de la mañana, se dejó sentir un violento temblor de tierra. La sacudida fue larga y violenta; en ciertas partes duró siete minutos, en otras quince, produciendo en todas la consternación y sembrando la ruina. Hacia las once de la mañana, los habitantes de Tumaco ven que el nivel del mar se eleva en proporciones desconocidas, altamente alarmantes y a manera de montaña, amenazando tragarse y anegar toda la isla. El espanto llegó a su colmo; y al grito general y aterrador de ¡el mar nos va a sepultar en su profundidad! todos corren a la playa donde se encontraba el venerable cura parroco de Tumaco; y todos quieren recibir la última bendición de su pastor.

Ante este espectáculo una inspiración ilumina al generoso pastor, el cual se dirige a grandes pasos a la Iglesia. En un arranque de heroica tomas el SANTÍSIMO SACRAMENTO, y acompañado por el Padre Larrando y seguido por el pueblo—presenta por tres veces consecutivas a las embrocadas alas Hostia Santa. En aquel instante, una primera montaña de agua en fervescencia viene a abatirse a los pies del Sacerdote. El intrépido parroco espera con confianza inquebrantable, presentándole el SANTÍSIMO. La montaña líquida parece mengir con furor; pero bien pronto aquella ola inmensa embravecida viene a deshacerse a cinco metros de distancia del mismo pastor.... Poco a poco el mar se va calmando ante el SANTÍSIMO y los habitantes de Tumaco recobran el perdido valor.

Por fin todo peligro desaparece por completo, sucediendo a los gritos y a las lágrimas cánticos de agradecimiento.

En el mismo momento en que se desarrolla, ha esta escena admirable—la isla de Gorgona (que está frente por frente de la de Tumaco) se sepultaba en el Océano con todos sus habitantes.

II

Aún hay profetas en Israel.

La última *Hoja Suelta* que se repartió a los lectores de *EL CASTELLANO* hablaba de la desolación y de la terrible catástrofe de Messina, ciudad en donde la corrupción de costumbres corría parejas con la de Sodoma; ciudad en donde se contaban nada menos que veinte logias masonicas; ciudad en donde se publicaba un periódico asqueroso, *El Teléfono*, el cual, a pesar de las blasfemias que vomitaba contra Dios y contra la Santísima Virgen, acababa (¡pérfida horrible!) en manos de todos, hasta en las mismas manos de los Sacerdotes. Publicaba unas cartas al Padre Eterno que eran un amasijo de insultos al Altísimo. Publicaba, sin pro-

testa de nadie, poesías horriblemente obscenas contra la Immaculada. Pocos días antes de la tremenda catástrofe publicó un villancico blasfemo en que se burlaba del *Niño Jesús* y le pedía un terremoto; y vino ese efecto el terremoto y con él la desolación y la muerte de Messina, de Reggio, y de aquella comarca, como ya sabe el lector.

Pues bien: quince meses antes de la catástrofe, el piadoso Arzobispo de Reggio, Eminentísimo Cardenal Portanova, escribía con data del 25 de Septiembre de 1907, la siguiente carta al Dr. Nicolás Giolitto, residente en América: «Señor Doctor:

Ya que Ud. se acuerda de su viejo profesor después de veintidós años de ausencia, con quien tantas discusiones tuvo sobre las teorías darwinianas—no puedo ya llamarlo *spiritus procellarum*.

He agradecido mucho la fotografía de su señora y de sus hijos, que le agradezco de todo corazón y conservaré como recuerdo cariñoso. Veo que pronto volverá por Italia; yo, en cambio, me preparo para el viaje de la vida eterna. Lo que más deseo para Ud. y para mí es la salud del alma.

Tengo el presentimiento de que no nos veremos más. Ya, anciano de sesenta y dos años, de aquí a poco moriré y no asistiré al exterminio de la desgraciada ciudad de Reggio.

Cuando ocurra la catástrofe, como yo no vivirá, acuda Ud. en socorro de los desgraciados con toda su energía. Tal vez sea este el último augurio de su afectísimo.

EL CARDENAL PORTANOVA,
Arzobispo de Reggio.

Hasta aquí la carta. El destinatario la recibió el 11 de Octubre de 1907, yorea de cuatro meses después moría el Cardenal Arzobispo. La ciudad carta (dice nuestro amigo el Padre Dueso) es documento que no necesita comentarios; hace pensar y temblar. Se ha publicado en *La Lotta*, periódico de Roma, de donde la ha traducido el Padre Dueso para publicarla en las páginas de *El Iris de Paz*.

El Dr. Nicolás Giolitto ha enviado el original de la carta al Museo de Historia Universal en pliego certificado, y de dicho Museo de Roma se ha tomado la copia para su publicación.

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 30 de Marzo de 1909.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos)

El domingo 4, pasará por la Península la citada depresión del S. O., y causará algunas lluvias, particularmente desde el Centro al Mediterráneo, con vientos de dirección variable.

Del 5 al 6, actuarán depresiones en Africa septentrional y en el Mediterráneo, las cuales ocasionarán lluvias y alguna tormenta, especialmente desde Andalucía y Levante al Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El miércoles 7, persistirá en el Mediterráneo un centro de perturbación atmosférica, y otros núcleos de fuerzas se acercarán al S. O. de Portugal y N. O. de Galicia. Se registrarán lluvias y alguna tormenta, particularmente desde el O. y S. hasta las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El jueves 8, la depresión del N. O. de Galicia se remontará hacia Irlanda, y la del S. O. de Portugal habrá pasado el Mediterráneo. Irá mejorando el estado atmosférico general de la Península, pero todavía se producirán algunas lluvias en el Noroeste. N. y regiones próximas al Mediterráneo, con vientos de dirección variable.

El viernes 9, será más tranquila la situación, porque se apartarán de nosotros las depresiones del día anterior; le de Irlanda subirá hacia el N. O. del Continente, y la del Mediterráneo se encaminará a Italia. Aquella ejercerá alguna influencia en Galicia y regiones del Cantábrico, donde se registrará alguna lluvia, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 10 al 11, seguirá dominando el buen tiempo en nuestras regiones.

El lunes 12, empezará a perturbarse de nuevo el estado atmosférico de la Península, debido